

EL SOL

DIARIO DE LA MAÑANA

REDACTORES: RAFAEL VILLEGAS - ELOY TRUQUE *

* ADMINISTRADOR: LUIS CARTIN G.

AÑO I.

San José de Costa Rica, Domingo 6 de Noviembre de 1910

NUMERO 67

Almanaque Bailly Bailliere para 1911 YA LLEGO!!
 á la Librería Española de María v. de Lines á la Rústica vale 75 céntimos y empastado un colón

MANUFACTURA DE CALZADO de José M^a. Castillo
 Apartado 457 Tbléfono 234
 Tiene siempre un gran surtido de calzado de todas clases.
 Liberales descuentos y magnificas ventajas á los comerciantes.
 La especialidad de la casa es la importación de excelentes **Materiales EXTRANJEROS**

Establecido en 1885
J. Castro Méndez
 CORREDOR JURADO y comisionista
 San José, Costa Rica

Correo 462 Cable MENDEZ
 San José, Costa Rica

Oficina, Avenida Central E. n.º 106 en seguida del Aguila de Oro

Recibe en comisión toda clase de mercaderías, muebles, fincas, etc. para la venta en privado ó al remate.
 Se hace cargo de pedir á Europa y E. U. de América, toda clase de artículos.— Compra y venta de lotes y oro exportable.— Se encarga del arriendo y subarriendo de casas, fincas, etc.— De practicar liquidaciones, peritazgo, romates y certificaciones por averías.— De la presentación y retiro de documentos públicos al Registro de la Propiedad.— De la compra y remisión de viveres, fiocres y mercaderías en general, para los Comisariatos y Haciendas de la República.— De desalmacenaje de mercaderías de Aduana y Paquetes Postales.— De la rotulación y circulación de invitaciones para matrimonios, entierros etc. y de toda comisión por pequeña que sea.

TARIFA MÓDICA

SUFRE UD. DE LOS PIES?

Si su zapatero no puede hacerle calzado que no le maltrate; si su pie está siempre dolorido; tiene enllas y no es bien configurado, puede Ud. dejar de sufrir inmediatamente que le modere su pie en peso, y por este modelo le haga un par de botinas con todos sus detalles, las cuales entregará á su zapatero, y él le dará calzado que no le debe maltratar nunca. Este trabajo lo garantizo, pues tengo 18 años de practica en el oficio.
 Solo empleo maderas finas y fuertes, y las formas son al gusto del interesado.
 Se reciben órdenes en la zapatería de don Ramón Soto H., frente á la Iglesia del Carmen, San José

J. E. Ramírez

EL FENIX Y LA NACIONAL

Por atender personalmente á trabajos agrícolas había descuidado en parte la industria que hace algún tiempo tengo de cigarros, puros y cigarrillos, pero terminados aquellos, le doy ahora un nuevo impulso á la elaboración de los artículos que el público conoce, pero de esta vez, muy mejorados, perfecta mano de obra, y excelente materia prima; tal es así, que puedo ofrecer: Conchas especiales iguales á las que se importan de Jamaica Suplico á mi clientela tenga por verdad lo que dejo dicho, y prueben que quedarán satisfechos.— Eloy González Frías.

JULIO FONSECA
 Apartado 47
 Lecciones de Piano y Armonia

Terrenos en venta
 En la costa atlantica, á inmediaciones del ferrocarril, vende magnificos lotes de terreno
Ricardo Mora F.
 Corredor Jurado y Comisionista
 Limón, Setiembre 1910

¿Quiere conservar su salud?
 coma el sabroso pan de la renombrada panadería
"La Josefina"
Alberto Odio

Gran baratillo DE CARTAGO
 BARATILLO PERMANENTE DE **JOSÉ AVILES (a) Valbuena.**
 El Baratillo más conocido hoy en San José
 Avenida Central, frente al mercado

Koberg & Echandi
 Enseguida del Banco Anglo



La Tienda de don Narciso
 situada frente al Palacio Nacional, tiene gran surtido de mercaderías de buena calidad, frescas y baratas. Para el pueblo, sobre todo, hay artículos de so corriente y de precio que no admite regateos.

Sastrería Española DE GREGORIO EXPÓSITO
 Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que lo de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja LA BOTA DE ORO
 Tienda de calzado—Venta por mayor y al menudeo
 Se hacen calzado á la medida del estilo que se desee
AUGUSTO MONGALO
 Esquina N. E. de la plaza de la Merced

La Modernista
 POLVORERO ESPAÑOL
 FÁBRICA DE JUGUETES FOSFORICOS
 Calle 12 Sur—100 varas al Sur de la Merced nueva.

El Acorazado Oriente
 ACORAZADO quiere decir blindado, fuerte, inexpugnable. Tales son las condiciones del excelente calzado que fabrica la casa Bertheau & C. quienes han introducido recientemente grandes reformas en su Fábrica, y cuentan con un competente Maestro, por lo cual pueden hacerse cargo de cualquier trabajo de medida, á completa satisfacción del cliente.
 Invitamos al público á nuestro grandes talleres. Garantizamos prontitud y esmero.
Bertheau & Co.

La Sastrería de Gonzalo Artavia
 llama á Ud. la atención y á las personas de buen gusto.
 Calle Central, 175 varas al Sur de la Catedral

Las Labores Actuales del Congreso

Si tuvo ó no tuvo razón la prensa cuando en días pasados afirmaba que el Soberano Congreso no hacía nada de provecho, y se mofaba de él con ironía mortificante é irrespetuosa, no es esta ocasión de averiguarlo. Pécado del cual uno se redime por la reforma de la conducta, que es el mejor testimonio del arrepentimiento, debe quedar de hecho perdonado y consiguientemente olvidado.

Y á fé que el Soberano Congreso ha estado haciendo en sus recientes sesiones méritos bastantes, no solo para que se olviden sus anteriores chiquilladas—si es que en ellas se entretuvo, según se ha asegurado—sino para que se le aplauda como lo aplaudo yo ahora, con todo el entusiasmo de quien cree que aquel Alto Cuerpo viene sirviendo empeñosa y acertadamente á los intereses de la República.

En efecto: lo principal de sus labores en las sesiones de la última convocatoria extraordinaria, se han empleado con inteligencia y muy buen juicio, en proveer á lo que las necesidades más apremiantes de los costarricenses requieren, esto es, á dar campo y medios de trabajo á muchos brazos que venían luchando sin esperanza con la miseria, reducidos á la tarea ruda y mezquina del jornal diario, ciclopes sin fragua, condenados á golpear constantemente en hierro frío....y ajeno. El Congreso, á iniciativa del Presidente de la República, ha decretado la fundación de colonias y la repartición de tierras, para provecho de los costarricenses trabajadores y pobres. Vaya por tales medidas mi más entusiasta y sincera alabanza.

Por cierto que para llevar la tarea adelante, y que no quedara á medio ejecutar como acontece casi siempre con todos nuestros planes y propósitos, ha habido lucha en el seno mismo del Congreso, lucha de la mayoría impulsora contra la minoría prudente; aquella por dar más y ésta porque nos detengamos en las prodigalidades, no sea que por ofrecer mucho pan nos quedemos sin ninguno. Pero triunfaron los que iban repartiéndolo en la canasta llena, y yo lo celebro y los aplaudo.

En efecto: todo anduvo llanamente, como sobre ruedas, mientras se trató de crear la colonia «Carmona» en Nicoya, la colonia «El Salvador» en las llanuras de Santa Clara, lo mismo que cuando se propuso la repartición de lotes en tres zonas distintas de la provincia del Guanacaste; pero apareció por allí otra proposición: la de crear una colonia más en Toro Amarillo, y ya los hombres prudentes no estuvieron conformes, porque, como decían ellos, si todos los hombres se van á trabajar su parcela de tierra en las colonias ¿qué hacemos de brazos para las labores de la agricultura en el interior?

En realidad, eso es la mirada serena de la prudencia; y declaro que los que tal reflexión hacían, son, en mi concepto, hombres verdaderamente experimentados y sesudos; é iba á agregar: que por lo mismo están y estarán siempre en minoría. Pero en el caso presente no estoy de acuerdo con ellos, aunque se me considere por lo mismo desprovisto de experiencia y de seso, porque yo creo que el porvenir de Costa Rica no está aquí, en las fincas viejas y cansadas de esta meseta central, sino afuera, del otro lado de esas cordilleras que nos encierran, amodorrados y lánguidos, en este delicioso anfiteatro; ni consiste tampoco en agotar las energías del pueblo trabajador, manteniéndolo inclinado so-

bre una tierra que ya no le da para vivir, sino en alejarlo de ese suelo pobre y ajeno, y conducirlo á sitios fécondos, donde levante su casa y labre su propia hacienda.

Brazos habría para mantener la agricultura creada en el interior, desde el momento en que se pagaran mejores jornales; mas el caso es que esta agricultura no produce lo bastante para halagar á los braceros de otras partes que pudieran acudir en sustitución de los nuestros, una vez que éstos se refieren á las colonias que se les está preparando; lo que quiere decir que la agricultura del interior es una miseria que mantiene en apuros á los propietarios agricultores, y que no da lo suficiente para vivir á los jornaleros que sobre ella tienen siempre doblada la espalda. ¿Y qué porvenir será el del país si continuamos así, escasos de recursos los finqueros, y hambrientos los que en las fincas trabajan porque no tienen otro medio de vivir? ¿Vegetaremos siempre en la misma forma, atendidos únicamente al café, que no da á los dueños de cafetales más que un resultado mezquino, y á los que les sirven, estrechez y miseria por toda recompensa?

El problema económico de Costa Rica es más serio de lo que parece: estamos á punto de resolver ese problema, y para ello hay que cambiar fundamentalmente lo que hemos tenido como sistema de trabajo, aunque se resienta, como se resentirá sin duda, el viejo organismo financiero. Si el procedimiento que hasta ahora hemos seguido no conduce á hacernos salir del estado presente, y ha de mantenernos estancados en el pozo hondísimo de la general pobreza, hagamos un cambio de frente, y busquemos la fortuna donde ella está y nos aguarda.

Y para concluir por hoy, me permito indicar respetuosamente al Sr. Presidente de la República que, para que las tendencias manifiestas de su gobierno en pro de la agricultura y en beneficio de los costarricenses desheredados, tengan el éxito completo que deben tener, es indispensable reformar la Ley de Vagancia, á fin de que se pueda obligar á ir á trabajar en las colonias á los que, sin tener profesión, oficio, rentas ni bienes se resistan á aceptar el pedazo de tierra feracísima que el Gobierno les regala, y á fecundarlo con el sudor de sus frentes.

Pero esto merece un artículo especial, que bien vale la pena de escribirlo, y desde luego me considero comprometido á ello.

RAFAEL VILLEGAS.

El día de finados

Tres palabras, que compendian una de las memorias más íntimas de la humanidad: memoria tan antigua como la constitución del mundo; memoria cuyos pliegues nadie ha osado descubrir, y cuya profundidad nadie ha podido medir: recuerdo generoso, por otra parte, que conserva el cristiano, como el descreído, tanto el creyente como el no creyente; ni los pueblos más incultos y bárbaros han podido jamás ahogar ese bello sentimiento del corazón humano. Es que nadie puede borrar lo que Dios quiere que se conserve siempre fresco é intacto; el recuerdo de los muertos.

Ignoro lo que cada uno piense al oír el sonido broncoado que se escapa del campanario; pero á buen seguro, que todos y cada uno, al repercutir el eco en sus oídos, piensan instintivamente en el *mas allá* de sus amigos finados.

Una lágrima de sinceridad muy pia, por cierto, refresca su corazón sensible.

En pocos casos como en ese, el hombre se descubre tal como es. Al ateo más empedernido, le traiciona su propia conciencia, cayéndosele de rechazo todo el cúmulo de falsas teorías con que ha pretendido sostener sus convicciones absurdas; así como cayeron los dioses gentiles al solo pulso de la lira cristiana, el Evangelio, manejada por los apóstoles.

La creencia de la inmortalidad del alma humana tan universal y constante que no se conoce pueblo ni tribu alguna que no la haya tenido en una ó otra forma, unida á la exquisita sensibilidad del humano corazón, es prueba evidente y satisfactoria de que hay un más allá, un ultratumba; pues ningún error ha sido jamás universal y constante en el mundo, ni, lógicamente hablando, puede haberlo.

El alma humana con ser lo que es, noble é inmortal, no puede ser creadora de sí misma; debe ser-ella inferior á su artífice ó Creador, el cual no puede ser menos que Dios.

Luego Dios existe; inmortal, como lo es el alma, y eterno por necesidad, independiente del hombre y de los tiempos.

K.
(Hay firma)

Al apreciable joven traductor

de dos artículos del «New York Tribune», dedica estos recuerdos un amigo, deseándole perseverancia en su fecunda labor y feliz éxito en sus resultados.

Cartago., 29 X, 1910.

Bien así como en el seno de rúgiente tempestad el afligido marino revuelve sus ojos desmesuradamente abiertos en busca de alguna luz que no sea la siniestra del rayo, única antorcha funeraria de los que sucumben entre las fauces cavernosas del iracundo mar; así también yo buscaba entre las miasmas de la corrupción presente, entre la obscuridad del cementerio actual, que no otra cosa es la moderna sociedad, una luz que no fuese la pasajera fosforescencia de los restos putrefactos, sino la claridad meridiana de aquella «luz del mundo» que es al propio tiempo la verdadera Sal de la tierra.

Los que en lucha desproporcionada no hemos podido arribar al puerto, síntesis de nuestros deseos y colmo de nuestras aspiraciones; los que entre el desprecio de los impíos y la indiferencia de los buenos, hemos sido arrastrados muy á pesar nuestro á la región del olvido en donde la soledad, madre de los grandes pensamientos, acendra los corazones y eleva las inteligencias; los que amamos el retro y huimos de la amistad de los grandes desdenando sus halagos que ofuscan, y sus privanzas que de ordinario envilecen; los que así vivimos, vagos, no conocemos el lenguaje de la adulación rastroera, y cuando solíamos desplegar los labios, es ó para fustigar al vicio entronizado ó para encomiar los méritos de quien desinteresadamente y por puro amor al bien general, coopera al progreso de la multitud, como lo hace el traductor del «New York Tribune» por lo que recibimos entusiastas y aprobamos satisfechos su magnífica y laudable tarea.

Por llevar parecer de exagerado en mi decir, creo oportuno manifestar al amigo traductor, que en tratándose del bien no hay ninguna cosa pequeña, como quiera que del fin que no es otro entre creyentes que Dios mismo, toman su valor y mérito todas y cada una de las obras que con intención sobrenatural se encaminan á la gloria del Señor y á la salvación de nuestros prójimos.

Desde este punto de vista y en el sentido expresado, strívase el joven amigo, aceptar las muestras de mi respeto, el homenaje de mi admiración y de mi alma, decidida adoradora de la virtud y de la inteligencia.

Menguado de mí, si para extirarlo á continuar su empresa sobre toda ponderación excelente, y sobre todo encarecimiento provechosa, sobreviriera al mezquino caudal de mis expresiones ó á la ruindad de mi pequeña inteligencia, teniendo como tengo á mano las exhortaciones del mismo Dios que por boca del convertido de Damasco le dice: «labors sicut bonus milos Christi Jesu».

Si, amigo: «labora», no solamente ahora, si no siempre, porque no á los que comienzan bien, si no á los que bien perseveran; y acaban, les está prometida una corona inmarcescible; «labora», no solamente en la prosperidad sino también en el infortunio, á ejemplo de nuestros progenitores en Cristo que á pesar de ir llorando regaban por doquiera la buena semilla: «entes ibant et flabant mitentes semina sua: «labora», en fin, teniendo siempre fijo en la memoria aquel

solemne día en que rotas las ligaduras de la materia pueda volar su espíritu cual irisada mariposa á los pies del Rey inmortal de los siglos y decirle en transportes de alegría á vista de aquella gran muchedumbre «que nadie podía numerar»: cursum consumavi, fidem servavi, quid ergo erit mihi? Y la respuesta no la ignoramos los que en el corazón guardamos íntegro el depósito de la fe.

H. D.
(Hay firma)

En el Cementerio Recuerdo

En la tumba que guarda los restos de la que fué

Doña Francisca Zúñiga de Portués

Hace hoy mil treinta días que yaces en esa lóbrega mansión.

Esos días tréjidos y esas noches sombrías, son otros tantos recuerdos que avivan nuestros pesares y profundísimos dolores.

Como una devoción sacratísima, desde que bajaste á la última morada, ha venido tu familia doliente á regar con sus lágrimas las flores que adornan tu solitaria tumba.

Nuestra fúnebre oración es un precepto que cumplimos, rezando ante la cruz que guarda tus mortales restos, como al pie del altar que hemos levantado con tu imagen allá en nuestro hogar en donde nos hiciste creer en Dios con la ternura de tus oraciones.

Así como las rosas brotan naturalmente de su enramada, así nuestras lágrimas brotan de nuestros ojos cada vez que nos llega el recuerdo de tu desaparición para avivar tu memoria.

Es un consuelo para tu familia el bálsamo con que restaña el sentimiento y el triste dolor, la pena doliente, al visitar tu sepulcro y llevar á nuestra casa una rama de ciprés, del árbol compañero lúgubre de los muertos.

Que nuestros acentos lánguidos, nuestra plegaria ferviente no perturbe el sueño de tu eterna tranquilidad.

Ruega por tu familia triste y huérfana.

Tu nieta
Emelinda Bermúdez P.

LA VALENCIANA DE CALISTO MADRIGAL

acaba de recibir un variado surtido de encajes, pascamancras; cintas, trencillas de seda, corsés y toda clase de artículos de adornos

..... PRECIOS BAJOS

Imitemos este ejemplo

Moralidad Administrativa

Muchos de los empleados federales que han sido destituidos por diversas causas, de tres años á esta parte, han creído que la circular de prohibir tominativamente que sean admitidos de nueva cuenta en el ramo federal, cualquiera que sea el empleo en que intenten ingresar, se ha olvidado; pero no sucede así, desgraciadamente para los empleados de mala conducta, porque antes de ser admitidos en las oficinas en que pretenden servir, hay orden expresa de investigar sus antecedentes, y si de ellos resulta que dichos empleados han sido separados de otras oficinas federales por embriaguez, destalco, mala conducta civil ó cualquiera otra causa indecorosa, son desechados por más que manifiesten aptitudes.

También se tiene prevista la estratagema de que cambien de nombre, porque cuando son descubiertos se les consigna ante la autoridad por ocultación de nombre y circunstancias personales.

En algunos Ministerios se han dado ya varios casos de que los pretendientes á empleos vacantes sean examinados, como se acostumbra hacerlo en la Secretaría de Hacienda y Contaduría Mayor; pero se ha descubierto que los solicitantes eran de malos antecedentes por haber sido destituidos en otras épocas de diferentes oficinas, y sus pretensiones no han prosperado.

El resultado benéfico de la circular correctiva que expidió la Secretaría de Gobernación, ha realizado los deseos del señor Presidente de la República, de contar en todos los ramos de la Administración Pública con empleados decorosos, decentes y de conducta irreprochable, ya que el Gobierno hace constantes esfuerzos para mejorar su condición, como se ha visto en los últimos años fiscales.

(De El País de México)

Surtido permanente en objetos de escritorio, papelería y útiles para escuelas.

TALLER DE ENCUADERNACIÓN



Plumas de fuente marca Waterman's -- Periódicos de Moda -- Suscripciones á Revistas extranjeras

Sociedad Librera de Costa Rica

frente al Palacio Nacional

CALLE DEL CORREO

De Heredia

Enérgica protesta

Señor Director de

«El Sol»
San José.

Muy distinguido amigo:
Con indignación nos hemos impuesto, y con nosotros todos los que nos honramos en llamarnos católicos prácticos, de la indecente correspondencia de Heredia que aparece en «El Noticiero» correspondiente al día de hoy. No nos explicamos como haya un solo católico que apoye ese diario que sólo se ocupa de difamar á los ministros del Altísimo y á nuestra sacrosanta religión, y fiel á su consigna, publica cuanto escrito infamatorio se le envía contra los creyentes.

Si el impío Corresponsal de Heredia no quiere confesarse por no creer en el poder conferido por Cristo á los ministros suyos de remitir y perdonar los pecados de quienes se postran á sus pies é imploran la divina misericordia, está bien que no lo haga, pero debe respetar las creencias de la inmensa mayoría de los costarricenses que profesamos la religión de amor del Crucificado, mal que les pese á ese pequeño número de desdichados que la atacan porque no la conocen.

Mientras aquí se leen con marcada repugnancia esos escritos volterianos, en que abunda la calumnia, aconsejada por ese aborto del infierno, que con su sonrisa diabólica y su doctrina inhumana sedujo á tantos infelices. «El Sol» entra á todos los hogares honrados y todas las personas sensatas alaban su labor magnífica.

Reciba nuestra humilde felicitación y voz de aliento por sus luminosos artículos y los de sus distinguidos colaboradores que ahuyentan las tinieblas del error, y ordenen, en lo que á bien tenga, á sus servidores y amigos,

ED. CHAVERRI C. LUÍS TREJOS C.
Heredia, 4 de noviembre de 1910.

PARÍS

Los hombres que vuelan

Desde que se inauguró la estación veraniega del nuevo «sport», cada mañana nos reserva la sorpresa de una catástrofe. Al abrir los periódicos, raro es el día en que no vemos, con espanto, un gran pájaro mecánico con las alas rotas. Junto al formidable juguete yace un ser herido, á veces un ser muerto. Ayer era un «yankee», anteaer un francés, hoy un inglés. Para todo el mundo hay páginas en el martirologio del aire. Y como si el holocausto masculino no bastara, aquí tenemos también, agonizando en una cama de hospital, á la linda Raymonde de la Roche, cuyas manos aristocráticas parecían más bien hechas para acariciar la cabellera de un amante que para empuñar las palancas de los aeroplanos.

Sin embargo, nadie grita «alto», nadie se detiene un punto, nadie retrocede. Diríase por el contrario, que en esto de la aerostación, como en la lucha sagrada de la leyenda griega, cada gota de sangre que cae en el suelo hace germinar un grupo de héroes. Los más ricos hombres, los más nobles mancebos, los que deben tener un apego real á la vida, puesto que todo en ella les sonríe, son los primeros en correr hacia el lugar de peligro. Tras el conde Lambert, hemos visto al conde Lesseps; tras el millonario Deutch de la Meurthe, hemos encontrado al millonario Lebaudy. Cada adolescente que dispone de algunos miles de francos, piensa, no ya como sus abuelos, en seducir á una bailarina, ni como sus padres en poseer un automóvil, sino en comprar un biplano ó un monoplane para lanzarse á la conquista del aire. Las fábricas de motores y de alas tienen trabajo encomendado para años enteros. Un aparato de ocasión se paga al doble de su precio. Los jóvenes «sportivos» no sienten las nobles emociones del orgullo sino cuando hablan de sus viajes aéreos.

Pero no son sólo los jóvenes, ni son sólo los «sportivos». La gente madura, la gente grave, la gente sentaria, también experimenta la neurosis del aire. El parlamentario Fernán Mommeje, que hizo ayer una excursión en el aparato de un amigo por el campo de Reims, habla de su paseo como de una vuelta por el Bosque de Bolonia á la hora de los encuentros mun-

danos. «De pronto—dice—un punto negro aparece en el espacio; es otro biplano, un Sommer que viene derecho hacia nosotros. Al pasar reconozco al piloto Legagneux, que vuelve de pasear por el campo, á M. Painlevé, el académico. La tarde cae. A lo lejos vemos las luces en el crepúsculo; es Reims, que enciende sus faroles al redor de la Catedral... Al llegar al borde de un bosquecillo, nos elevamos para ponernos á la altura de otro biplano, en el cual vemos junto al piloto, á madam Jacquemaire, la hija de Clemenceau. Ya lo veis. Los paseos en el espacio son deliciosos, y nadie piensa cuando los efectúa, en penas ni peligros. La sensación, según parece, es deliciosa. No hay, en el aire, la precipitación ni la trepidación del automóvil. Las rutas azules están siempre libres. Los conductores no tiemblan ante la perspectiva de un mal empujón ó de un imprevisto paso á nivel. Una vez las nubes grises traspuestas, se vive en un mundo seráfico, comparable á los fondos azules en que Fray Angélico abre las alas de oro de sus ángeles.

Más ¡ay! cada vez que un aviador llega á su cobertizo lo primero que le anuncian es la catástrofa reciente. «Al apearnos mi mujer y yo—dice hoy Prode,—uno de los mecánicos nos dijo que Rolls acababa de matarse en Brunemonth. ¡Pobre amigo! Yo hubiera querido telegrafiar á su familia; pero no tuve tiempo, pues estaba obligado á ensayar un vuelo de altura, y subí muy arriba, muy arriba, sin pensar en nada que no fuera mi motor». Estas líneas encierran la psicología verdadera del nuevo conquistador. La muerte, la tristeza, el peligro, el dolor, todo eso está bien para los simples mortales que se arrastran por el mundo. En cuanto á las águilas humanas, lo único que les interesa es volar, volar muy alto, volar siempre.

E. GÓMEZ CARRILLO.

Noticia muy grave

Ayer (5) circuló en esta capital,—de fuente fidedigna,—la noticia de que algunos buques de la Escuadra Norte-Americana, estaban bombardeando el puerto de Amapala, y que Valladares, que se ha alzado en revolución contra el Gobierno de Devila, con los almirantes con tipos de cañón de una de las fortalezas del puerto.

Nos abstentemos por ahora de hacer comentarios sobre hecho tan notorio y de tan graves consecuencias como éste.

Cables

Berlín 3.—Informan que una gran parte de la biografía de Federico el Grande, que está escribiendo el Kaiser está concluida. Aseguran que está escrita con estricta imparcialidad, no obstante el entusiasmo y admiración que siente por sus antepasados; prueba de su imparcialidad es la condenación que de todo corazón hace de la infidelidad de Federico y el entusiasmo que manifiesta por volterarse (sic) dice el Kaiser que antes de terminarla obra espera visitar todos los lugares donde Federico dio batallas.

Los periódicos estiman en 20 millones de marcos el excedente del presupuesto naval de este año comparado con el anterior.

Teherán 3.—En la capital de la provincia, ciudad Shiraz, fué sacudado el barrio judío por los Khasanis, quienes mataron 14 judíos y destituyeron de sus dominios á más de 500.

Madrid 3.—Canalejas condena enérgicamente el hecho de haber telegrafiado á París y Londres, diciendo que en Madrid y Barcelona había estallado un movimiento revolucionario. Dice que es una invención incomprendible.

Bradaw 3.—Los liberales pintores, escultores, músicos y arquitectos, han acordado fundar un círculo de bellas artes.

Habana 3.—Solamente 75 por ciento de los electores concurrieron á las urnas. Ignorase todavía el resultado completo en las provincias de la Habana, Pinar del Río y Santa Clara, triunfaron los liberales. En las dos Matanzas, Santiago y Chamaguey, los conservadores.

Los diarios de ambos partidos elogian la conducta de Gobierno.

Washington 3.—El General Wood es gran entusiasta por los aeroplanos y los considera no solamente útiles para la guerra, sino necesarios é indispensables.

Brooklyn 3.—Falleció el Gral. James Jourdan Butler.

Nueva York 8.—El alcalde Gaynor conferencia con los cabecillas de los huelguistas, quienes son ya numerosísimos, y los agentes de trabajos, con el fin de llegar á un acuerdo, pero fracasó.

Los huelguistas se han aumentado. Policías montados acompañan á los trabajadores de los carros.

Nueva York 3.—Los aviadores europeos están descontentos y dicen que el juzgado discernió legalmente el premio de diez mil dólares á Mossant, en el vuelo á la estatua de La Libertad.

Londres 3.—Dice el Dayle Grappie que el globo más grande que se ha construido en Inglaterra subió hoy cuatro pasajeros del palacio de cristal, pilotado por Guardron, se dirige á Rusia y piensa batir el record en materia de distancia.

Bilbao 3.—Para las islas Malayas embarcaron 450 emigrantes y para América 1500, muchos otros esperan embarcaciones en Barcelona, en muchas construcciones ha quedado suspensos sus trabajos. El conflicto será gravísimo si se atropella á los obreros, quienes marcharán á Barcelona á declararse en huelga revolucionaria.

La unión patronal ha publicado un manifiesto declarando que aceptará integro las bases propuestas por la comisión mixta.

Habana 3.—El policía complicado en el asesinato del general Guerra desapareció, robusteciendo de esta manera la opinión de que el ataque no era solamente á su persona, sino que tenía conveniencia con movimiento revolucionario.

Washington 3.—En Honduras se ha declarado la ley marcial, como consecuencia del levantamiento del General Balladares, comandante de armas del puerto de Amapala, contra el Gobierno. El Gobierno declaró cerrado el puerto.

Chicago 3.—Gran viento acompañado de gran tempestad de hielo.

Guantanamo 3.—El Ministro de la Guerra Miller, ha inspeccionado aquí la estación naval y está convencido que ocupa un lugar dominante como base naval esencialmente necesaria como auxiliar para la defensa del canal de Panamá, que la Bahía es perfectamente defendible, capaz de contener una escuadra de cualquier número de barcos y que posee todos los requisitos necesarios para el establecimiento sin gran costo de una estación naval de 1er. orden.

Habana 3.—Sábese que el resultado de las elecciones es el siguiente: 21 diputados liberales y 41 conservadores.

Washington 3.—Dos empleados del Ministerio de Relaciones Exteriores salieron para el Canadá á negociar un tratado de reciprocidad comercial.

Berlín 3.—Se habla de un viaje del Kaiser á Madrid en 1911.

Kansas City 3.—El Coronel Jasper Bwido, uno de los cuatro que investigaron la causa de la pérdida del acorazado Maine, dice que la pérdida fué causada por Jose Lavaldo, electricista español del Castillo del Morro.

Cádiz 3.—Zarpó el vapor Cádiz para la Argentina llevando mil emigrantes.

“A LOS AGRICULTORES”

Las semillas baratas resultan caras á lo mejor, si consideramos que varios meses de trabajo se pierden, al vez por la economía de unos pocos centinos. Las semillas de poca germinación no deben comprarse, por que nunca producirán una buena y abundante cosecha, aunque nos enseñen á cultivarlas y fertilizarlas. Compré semillas en la época que deben sembrarse, para que no pierdan sus condiciones de germinación. Yo le ofrezco de buena calidad, aunque un poco caras. Últimamente he recibido semillas de cebolla Canaria y Lonsiana, que son las de más aceptación en nuestro mercado.

J. ALFREDO QUIROS

Alto de la Estación al Atlántico

Moralidad en la prensa

Prescindamos en estas líneas de toda idea religiosa.

Hago la advertencia, porque hay individuos que, viendo buenas intenciones y las mejores ideas en periódico ó impreso que huelva á catolicismo, tan prevenidos en contra están, que las rechazan de plano sin tomarse la molestia siquiera de examinarlas y analizarlas; mal este no tan raro como algunos se figuran. Lo cual no significa otra cosa que falta de lógica, ó si se quiere, de sentido común.

Me explico; la verdad, la sinceridad, la moralidad, la sana intención, etc. deben alabarse donde quiera que estén; vanguard del campo amigo ó del campo contrario; de otro la sociedad se destruiría á sí misma, no pasando de la categoría de parias los miembros que la forman.

Hay verdades en el orden natural y científico que nadie se atreve á negar, porque son clarívidas por sí solas.

Hay otras muchas que, no estando al alcance del vulgo, tienen su más y su menos en el modo de desarrollarse y explicarse, y el que se siente con vocación suficiente para servir de maestro y de guía de los demás, nunca debe perder de vista que, según el modo como trate dichas ciencias, así serán recibidas por sus oyentes y lectores.

No cabe la menor duda, que aun el hombre inculto quiere que se le trate con dignidad, y, si vale la frase, con guantes de seda.

(Continuará)

(Hay firma)

Condenado

y perdonado

(De «La Información» de ayer)

En la acusación establecida por el Presbitero don Andrés Fuentes, cura de Escasá, por injurias por la prensa contra don Francisco Roldán, la Sala de Casación condenó á este señor á 21 días de arresto.

El señor Roldán, persona estimable y de consideración, ha sido perdonado por el Presbitero Fuentes, de lo que nos alegramos mucho.

(Sin comentarios)

Herminia Trejos L.

Pone á la disposición de sus amigos y favorecedores, sus servicios como modista de sombreros en su casa de habitación, 150 varas al Sñr de la Soledad, contigua á la de don Rafael Quirós

A un rico

¿Quién te ha dado tu hacienda ó tu dinero? ¿O son el fruto del trabajo honrado, y el haber que tu padre te ha legado, ó el botín de un ladrón ó un usurero? Si el dinero que das al pordiosero, Te lo dió tu sudor, te has sublimado! Si es herencia, ¿cuán bien lo has empleado! Si es un robo, ¡mal quedas, caballero! Yo he visto un lobo que de carne ahito, Dejó comer los restos de un cabrito, A un perro ruin que presenció su robo. Deja ¡oh rico! comer lo que te sobre Porque algo más que un perro será un pobre Y tú no quieras ser menos que un lobo.

J. M. Gabriel Galán

Pudorosas

Jardín que es muy visitado pronto se queda sin flores, si no las regala el dueño los paseantes las cojen.

La vergüenza es una flor con las hojas encarnadas; para que todos la vieran la puso Dios en la cara.

Oye, y tiembra, la sentencia á que Dios te ha condenado: «esas rosas de tu cara serán pasto de gusanos».

La cara, las gentes dicen, que es el espejo del alma. ¿Y quién sabrá qué alma tienen los hombres de muchas caras?

Verás sólo dos palabras y cambia su diferencia: cara negra y alma blanca, cara blanca y alma negra.

(1112 111)

Lo que debe saber un joven

La lucha por la vida es tan encarnizada que, tratase del pau de cada día, tratase de éxitos difíciles ó de dominarse á sí mismo simplemente, nadie debe desear los medios fáciles de que puede disponer para la victoria, ó para vencer los obstáculos que se presentan á su paso.

La gravedad de los obstáculos y el valor de los auxilios y medios de que es preciso hacer uso no son siempre debidamente apreciados en la juventud, y muchos hay que llegan á viejos sin que puedan explicarse por qué han fracasado, mientras que otros triunfaron. Y sin embargo, la mayor parte de los que logran y triunfan, al dirigir una mirada retrospectiva sobre su vida, pudieran decir cuán diferente resultado hubieran obtenido si hubieran empleado los métodos y principios en que los fracasados inspiraron sus obras.

Si desear ser algo en la vida, debes proponerte algo grande en ella, porque la vida sin objeto tiene que ser forzosamente una vida insignificante. Ten algún ideal noble y santo. «Que todo lo que te propongas, redunde en bien de tu patria y de la verdad».

Sin una noble ambición no puede el joven realizar grandes cosas en este mundo, tan lleno de dificultades. Por no tenerlas, han fracasado muchos á quienes la naturaleza dotó de excelentes aptitudes físicas y morales.

Y si los obstáculos se amontonan á tu paso, temple tu ánimo en la consideración de los grandes caracteres que supieron vencerlos. Para muchos, conseguir lo que pretenden es un fracaso, porque pretenden mucho menos de lo que alcanzarían sus fuerzas. Mira alto y concentra pronto sobre el fin que te propongas todos tus esfuerzos. Lo que no seas á los cuarenta años, difícilmente lo serás ya en la vida.

Imprenta Lines, San José

Pida usted las famosas cervezas de la Fábrica
LA VICTORIA
 la más pura **PILSENER** y **EXTRA** la más sana

CURACION
 de las Almorranas

Remedio Rápido y Eficaz

Es un específico preparado por el señor Juan Vargas, de Cartago, en virtud de un secreto que ha obtenido resultados maravillosos, aun en casos en que la enfermedad se ha declarado rebelde á todo tratamiento científico.

Depósitos: En San José, «La Nueva Botica de San José» de Mariano Jiménez.—En Cartago: La Botica de Guier.

Aviso

Se alquila una casa grande y cómoda, con 8 cuartos, cocina, baño, etc., etc., y puerta de campo.—Construcción de horcones y bahareques; los tabiques divisorios son de madera; situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Entenderse con

Nicolás F. Meza
 Cirujano-Dentista

Nicolas F. Meza
 Cirujano Dentista



Quien Dios mediante, ofrece dejar satisfechos á sus clientes. Se encuentra en San José, en su oficina y casa de habitación, 175 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

CONCAVAS

Vendo barata mi finca de Concavas, situada á tres millas de la ciudad de Cartago, cerca de las poblaciones del Aguacaliente, San Rafael y el Paraíso, á orillas del río Aguacaliente y confinando con el camino de Oroqui y Navarro. Consiste de doscientas sesenta y tres manzanas de terreno, en un solo cuerpo, de las cuales hay ciento veinte sembradas de café y pastos de corte, unas cien de potreros de pastos criollos, y el resto de rastrojos, huertas y montes. Tiene unas minas de cobre y tres saltos de agua utilizables para dinamos. Clima: el de la ciudad de Cartago. Beneficio de café: excelente. Ganado de cría y caballar: unas cien cabezas.

El hijo Federico, residente en la finca, la mostrará á quien desee verla, y dará precio y condiciones. **Ezequiel Gutiérrez.**

LOTE LOTE

A tres cuerdas del Parque Central se vende uno grande, completamente seco, con agua y esquinero.

En la oficina de este diario, se informará.

José M. Viquez Zamora

Corredor Jurado y Agente de Negocios Judiciales
 Despacha por ahora en Heredia en su casa de habitación.

Espacio Disponible

LA POUPÉE
 DE
BEJOS YAMUNI

Surtido permanente de géneros, cintas, encajes, artículos de fantasía y de lujo etc.

A los precios más bajos de la plaza

Lema: honradez y buen trato á nuestros clientes

Ebanistería y Carpintería Moderna
 de **JOSE URGELLÉS**

Altare-Púlpitos-Confesionarios-Sillería-Cortinajes
 Láminas de todas clases Gran Fábrica de Marcos MUEBLES de encargo

Muebles de todo estilo
 Avenida 1ª Este—al lado de la Ferreteria de Rodríguez
 San José de Costa Rica

Se Alquilan
 dos casas en buen punto grandes, cómodas y muy baratas. Refaccionadas recientemente contra temblores. Informarán en esta oficina

Dr. Marichal
 CIRUJANO-DENTISTA
 De las Universidades de la Habana y Colombia, incorporado en la Facultad Médica de Costa Rica
 Hace todas las operaciones de la boca en su Gabinete Dental Eléctrico, de última novedad.
Oficina: Frente á la Casa de Salud del Dr. Toledo López, esquina Sureste del Parque Central

Espacio Disponible

Se alquila una casa grande y cómoda, con 8 cuartos, cocina, baño, etc., etc., y puerta de campo.—Construcción de horcones y bahareques; los tabiques divisorios son de madera; situada 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica.

Espacio Disponible

Vendo barata mi finca de Concavas, situada á tres millas de la ciudad de Cartago, cerca de las poblaciones del Aguacaliente, San Rafael y el Paraíso, á orillas del río Aguacaliente y confinando con el camino de Oroqui y Navarro. Consiste de doscientas sesenta y tres manzanas de terreno, en un solo cuerpo, de las cuales hay ciento veinte sembradas de café y pastos de corte, unas cien de potreros de pastos criollos, y el resto de rastrojos, huertas y montes. Tiene unas minas de cobre y tres saltos de agua utilizables para dinamos. Clima: el de la ciudad de Cartago. Beneficio de café: excelente. Ganado de cría y caballar: unas cien cabezas.

Gran Fábrica de Jabones de Teodoro Roiz

Puntarenas

Depósito constante de los famosos jabones elaborados en esta casa. Abarrotes y licores al por mayor. Los precios más bajos en plaza.

AVISO

En la Calle 7.ª Norte, entre el Parque Morazan y Calle del Comercio se vende ó alquila una casa cómoda para una regular familia. Es céntrica, higiénica, y sobretodo asegurada contra temblores, porque ha sido refaccionada completamente al estilo moderno. En esta oficina informarán. San José, Setiembre 20 de 1910.

Espacio Disponible

Agentes de EL SOL

- San José
 San Pedro del Mojón
 Escasú
 San Ignacio
 Monte Redondo
 Guadalupe
 Alajuelita
 San Vicente
 San Isidro
 San Juan
 Cantón de Mora
 Santa María de Dota
 Santa Ana
 Puntarenas
 Liberia
 Nicoya
 San Mateo
 Atenas
 Orotina
 Mina Tres Amigos
 Limón
 Guápiles
 Turrialba
 Juan Viñas
 Pacayas
 Grecia
 San Roque
 Sarchí
 San Ramón
 Río 2o. de Alajuela
 Cartago
 San Rafael, Cartago
 Curridabat
 Tres Ríos
 Heredia
 Barba
 Santa Bárbara
 Santo Domingo
 S. Antonio de Belén
 S. Joaquín, Heredia
 S. Rafael de Heredia
 S. Isidro de Heredia
 Alajuela
 Zarcero
- Ofn.: frente á los buzones del Correo
 Adolfo Salas
 José J. Quirós
 Roberto Zeledón C.
 Roberto Zeledón C.
 Julián Salazar
 Ceferino Sánchez
 L. Emiliano Quirós
 Juan Soto G.
 José Rafael Araya
 Salvador Alpizar
 Marcelino Valverde
 Bernardo Montero
 Arturo Araya
 Joaquín Baldelomar
 Nacor Orozco
 Simeón María Mora
 Esmeraldo Salas
 Casimiro Viquez
 E. Marchena
 Armando Olivares
 Abel Matías Porras
 J. Aproniano Mata
 Jesús Gómez
 Lucas Ramírez Solano
 José Salguero
 José Salguero
 José Angel Alpizar
 Tulio Acosta
 Ricardo González
 José Manuel Ortiz E.
 Jorge Brenes
 Célimo Sánchez
 Próspero Rodríguez
 Eduardo Chaverri
 Arturo Gómez
 Francisco Calvo M.
 Luis Sánchez
 Filadelfo González
 Federico Cambroneró
 Alberto Bonilla
 Aquiles Moya
 Eduardo Villegas C.
 Emilio Moya Bejarano

SOLICITAMOS AGENTES
 en los demás lugares de la República